22.35 FR3

OCEANIQUES + 23.30 PRAGUE 1945-1988

Emission de Karel Prokop.

La Tchécoslovaquie semble à mille lieues, alors qu'elle n'est qu'à trois cent kilomètres de Strasbourg. Cette démocratie industrielle fut trahie par les Français et les Britanniques à Munich, voilà cinquante ans. Les Soviétiques l'ont libérée en 1945 et y ont bénéficié long-temps d'un capital de sympathie (presque autant qu'en Bulgarie). Le parti communiste y recueillit 38 % des voix aux élections de 1946. Deux ans plus tard, il avait confisqué le pouvoir.

Ce documentaire fait jaillir des images d'archives rappelant les étapes de la mise en place d'une démocratie populaire qui, entre deux odes à Staline outrageusement galvanisatrices, se lance en 1952 dans de délirants procès, mangeant ses enfants: Arthur London ou Rudolph Slansky, celui-là même qui proclamait: «La corte du parti n'est pas une preuve d'innocence!»

L'auteur a introduit un plus qui fait mouche: une voix de garçannet aux accents autobiographiques, commente en termes naîfs - donc cruels - cette «transformation de la patrie en un jardin fleuri», où pour finir «nous avions oublié

le goût du chocolat».

Vous connaissiez l'anticommunisme primaire. Karel Prokop, avec le don du lapin d'«Alice au pays des merveilles», vous entraînera dans l'anticommunisme sensible...

Antoine Perraud